

REPUBLIQUE FRANCAISE - VILLE DE BAYONNE (PA)

O/J N°22

Séance du 15 octobre 2015

DELIBERATION DU CONSEIL MUNICIPAL

Le conseil municipal, régulièrement convoqué le 9 octobre 2015, s'est réuni au lieu habituel de ses séances et a délibéré sur la question suivante dont le compte-rendu a été affiché à la porte principale de la mairie.

-oOo-

PRESENTS : M. Etchegaray, maire-président, Mme Durruty, M. Millet-Barbé, Mme Bisauta, MM. Soroste, Mme Lauqué, MM. Neys, Ugalde, Lacassagne, Mmes Duhart, Castel, Martin-Dolhagaray, M. Aguerre, adjoints ; Mme Juzan, M. Esmieu, Mme Langlois, MM. Salducci, Pocq, Arcouet, Lalanne, Salanne, Mmes Brau-Boirie, Meyzenc, M. Escapil-Inchauspé, Mme Taieb, M. Laiguillon, Mmes Candillier, Destin, Bensoussan, MM. Boutonnet, Murat, Mmes Aragon, Picard-Felices, Capdevielle, Herrera Landa, MM. Duzert, Etcheto, Bergé, Pallas, Iriart, Nogues, conseillers municipaux.

A DONNE POUVOIR : Mme Chabaud-Nadin à M. Neys.

ABSENTE : Mme Belbaraka.

SECRETAIRE : M. Boutonnet.

M. Ugalde présente le rapport suivant :

Mes Chers Collègues,

OBJET : CULTURE ET PATRIMOINE – Musée Basque et de l'histoire de Bayonne – Acceptation d'un don de 39 dessins, 3 tirages anciens, 2 affiches et un calendrier par Michel Iturria.

A la suite de l'exposition « Michel Iturria, Ama Euskal Herria / Mon Pays Basque », qui s'est tenue au Musée Basque et de l'histoire de Bayonne du 17 avril au 14 juin 2015, l'auteur propose de faire don au musée de l'ensemble des dessins originaux, soit 39 dessins, plus 3 tirages anciens, 2 affiches et un calendrier.

L'exposition était consacrée aux dessins politiques du dessinateur de presse Michel Iturria. Basque de la diaspora, né à Bordeaux en 1947 de parents originaires du Pays Basque de France, Michel Iturria a travaillé pendant près de quarante ans, de 1974 à 2011, au quotidien Sud-Ouest, où il était chargé de proposer chaque jour un trait d'humour sur l'actualité. La vie politique du Pays Basque apparaît ainsi une centaine de fois sous sa plume pendant ces quatre décennies. C'est la compilation de dessins, associés à des dessins d'humour sur l'identité basque, qui a fait l'objet de l'exposition.

Lycéen à la fin des années 1950, pendant la guerre d'Algérie, Michel Iturria appartient à une génération qui s'est passionnée pour la politique. Basque et Aquitain, il est sensible au grand élan régionaliste qui se met en place en Bretagne, en Corse et au Pays Basque dans les années 1960 pour la reconnaissance des identités culturelles et un meilleur partage du pouvoir à l'échelle des territoires.

L'intérêt de ces dessins pour le musée est d'ordre historique. Ils permettent, par le biais de l'humour, de documenter des sujets contemporains, importants pour l'histoire récente du Pays Basque, pour comprendre ce qu'il est aujourd'hui, et jusqu'à ce jour absents des collections. Ces dessins, qui livrent une lecture personnelle des événements et de l'identité culturelle locale, n'en sont pas moins d'authentiques points de repères pour cheminer dans l'histoire politique du Pays Basque. Ces dessins sont ainsi autant de reflets de la sensibilité d'un homme et d'une époque, que des jalons pour évoquer les événements de l'histoire récente en Pays Basque.

Pour l'ensemble de ces raisons, le don de Michel Iturria, dont la valeur d'assurance est estimée à 40 300 € (quarante mille trois cents euros), trouve donc toute sa place dans les collections du Musée Basque et de l'histoire de Bayonne. Il permet d'apporter un complément essentiel aux représentations traditionnelles d'un Pays Basque rural immuable, sans doute plus proche de la réalité vécue par ses habitants.

Michel Iturria souhaite faire également don au Musée Basque des autres dessins présentés dans l'exposition et imprimés pour l'occasion à partir de fichiers numériques. En revanche, ces dessins seront conservés au musée à titre documentaire mais ne sont pas destinés à entrer dans les collections.

Conformément à la convention de gestion des collections conclue entre la Ville et le Syndicat mixte du Musée Basque et de l'histoire de Bayonne, et sous réserve de l'avis de la commission scientifique régionale des Musées de France, il est donc demandé au conseil municipal de bien vouloir accepter ce don pour le musée et de remercier, au nom de la Ville, M. Michel Iturria.

Adopté à l'unanimité.

Ont signé au registre les membres présents.